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О бращаясь к будущему, мы не только строим новые планы, но 
и подводим итоги года уходящего, вместе радуясь нашим до-
стижениям и победам.  2017 год уходит в историю. Он был не-
простым, но трудности, с которыми мы столкнулись, сплотили 
нас, побудили открыть огромные резервы наших возможно-

стей для движения вперед. 
Главное – мы верим в себя, в свои силы. В 2017 году педагогический уни-

верситет вновь подтвердил высокий статус эффективного вуза по итогам 
мониторинга образовательных организаций Минобрнауки России. Благода-
ря насыщенной, содержательной работе всего коллектива вуза на высоком 
уровне проводились научно-практические конференции, различные куль-
турно-массовые, спортивно-оздоровительные, профориентационные меро-
приятия, акции. Заслуги научно-педагогических работников, аспирантов и 
студентов были отмечены стипендиями Президента РФ, Правительства РФ, 
Главы ЧР за особую творческую устремленность и другими высокими на-
градами.

Коллектив нашего университета – уникальная, творческая и прекрасная 
семья единомышленников, коллег и друзей. Мы разные, но нас объединяют 
общие заботы и интересы и единая цель – процветание родного педагогиче-
ского университета. 

Мы с волнением ждем приближения 2018 года и как никогда отчетливо 
слышим ход времени, чувствуем, как приближается будущее. Такое бывает 
только в этот чудесный, всеми любимый праздник. Пусть сбудутся все наши 
мечты, чистые помыслы и добрые намерения. Пусть в каждом доме царят 
радость и любовь. От всей души желаем вам, чтобы работа и учеба прино-
сили успех, удовлетворение и благодарность окружающих. Пусть любовь и 
благополучие будут вашими постоянными спутниками. С Новым годом!

Ректорат ЧГПУ им. И.Я. Яковлева

С Новым годом!

Уважаемые преподаватели, сотрудники, 
ветераны, аспиранты и студенты 
Чувашского государственного 
педагогического университета 

им. И.Я. Яковлева. Примите самые 
теплые и искренние поздравления 
с наступающими праздниками – 

Новым годом и Рождеством!

Уважаемые студенты и преподаватели! 
В преддверие Нового года искренне жела-
ем вам всегда быть в приподнятом настро-
ении, ослепительно улыбаться, ощущать в 
сердце радость. Пусть близкие люди будут 
здоровы, а работа спорится. Пусть любовь 
будет верной спутницей, а ее пламя согре-
вает. Пусть в вашей жизни всегда будет ме-
сто увлечениям, новым знакомствам, ярким 
событиям. Желаем вам чаще встречаться с 
друзьями и больше отдыхать. 

Уходящий год – это год побед студенческих объеди-
нений вуза. Нашими коллективами – и педагогическим, и 
студенческим, впервые в Чувашии были реализованы гран-
диозные социально ориентированные и воспитательные 
мероприятия: «Всероссийский форум по качеству образо-
вания», «Парад студенчества», «Игры национальной фут-
больной студенческой лиги», Всероссийский студенческий 
эколого-туристский слет «Формула счастья», «Фестиваль 
культур», Всероссийский форум студенческих средств мас-
совой информации «Медиа-прорыв-2017» и др. Пусть гряду-
щий год будет таким же ярким и насыщенным. 

 Пусть вам постоянно сопутствует удача и все намечен-
ные цели обязательно будут достигнуты! И помните, что 
двери студенческого конгресса всегда для Вас открыты! С 
наступающим Новым годом!

Студенческий конгресс ЧГПУ им. И.Я. Яковлева
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 Татьяна Кугаткина
 Фото из архива А. Казакова

В начале декабря до-
цент кафедры ин-
женерно-педагоги -
ческих технологий 
Алексей Казаков и 

специалист по учебно-методи-
ческой работе кафедры машино-
ведения Андрей Кошкин стали 
серебряными призерами Между-
народного конкурса ледовых и 
снежных скульптур «Бриллианты 
Якутии». На конкурсе состязались 
25 российских и зарубежных ко-
манд. За скульптуру из снега «Ка-
ар-Эбе» (Снежная бабушка) педа-
гоги ЧГПУ получили сертификат 
на сумму 50000 рублей. Но самым 
ценным подарком для них стало 
признание коллег – так называе-
мый «Приз капитанов», обладате-
ли которого определяются реше-
нием всех участников конкурса. 
Его они получили за скульптуру 
«Сила Сибири» в номинации «Ле-
довые скульптуры»

После успеха в Якутии мастера 
были приглашены на Междуна-
родный фестиваль ледовых скуль-
птур «Хрустальный Томск».  Из 
300 заявившихся участников со 
всего мира на конкурс были ото-
браны 20 команд, в том числе семь 
зарубежных.  Алексей Казаков 
отправился в Томск вместе со сво-
им учеником – студентом 4 курса 
технолого-экономического фа-
культета Дмитрием Михайловым. 
Несмотря на то, что команда «КА-
21» стала единственной, в составе 
которой работали мастер и ученик, 
чебоксарцам удалось стать бронзо-
выми призерами конкурса. Скуль-
птура «Василиса Прекрасная» по-
корила как жюри, так и томичей.

Своими впечатлениями от уча-
стия в конкурсах поделился Алек-
сей Казаков.

- Алексей Владимирович, по-
здравляем с отличными резуль-
татами. Сначала о Якутске: как 
Вы решились отправиться в край 
трескучих морозов?

- Когда я читал Положение о 
конкурсе, то там говорилось, что 
предполагается температура -20 
градусов. Я подумал, что -20-25 я 
еще выдержу…  Это было в ноябре. 
Когда покупали билеты, было -30. 
На самом деле мы работали при 

-45°! Привыкли к такой погоде на 
третий день работы. Главное, теп-
ло одеться.  

- Как работалось в таких ус-
ловиях?

-  При такой температуре лед со-
всем не клеится. Для склейки льда 
используется вода, но при -45° она 

разрывает лед. Кроме того совер-
шенно невозможно работать стаме-
сками. Обычно при работе остро-
заточенной стамеской получается  
чистый срез, блестящий лед.  А там 
лед был как камень, инструмент 
сразу тупился. Работали в масках, 
как только замерзали, заходили в 
помещение греться, потом – обрат-
но на мороз.

- Как перенесли эти погодные 
условия зарубежные команды?

- Иностранцы мерзли. Им было 
еще тяжелее, чем нам. Сосульки 
на бровях, слезы из глаз. Дело в 
том, что их дорогостоящее обмун-
дирование, которое должно было 
выдержать 50-градусные морозы, 
совершенно не оправдало себя.  
Поэтому организаторам пришлось 
доставать для них теплую одежду. 
Наши зарубежные коллеги откры-
ли для здесь себя валенки! 

- Иностранцы – сильные со-
перники?

- Если честно, то нет. Возможно, 
они не были готовы к таким моро-
зам, потому что здесь невозможно 
было создать такие скульптуры, 
как при -15°. Я для себя особо ниче-
го не почерпнул из их творчества. 
Мне больше нравятся ажурные 
скульптуры.  Голландцы, напри-
мер, создали скульптуру в виде 
зубьев, которые торчат из земли. 
На мой взгляд, такую скульптуру 
можно достаточно быстро сделать. 
Но это их видение, возможно, у них 
своя философия. 

- Кто вам подсказал образы 
для создания скульптур?

- В Якутске из снега мы вы-
резали скульптуру «Каар-Эбе» 

(Снежная бабушка). Перед тем, 
как отправиться на фестиваль, мы 
изучили якутские сказки и леген-
ды. Наткнулись на этот персонаж. 
Снежная бабушка дает задержав-
шимся путникам и охотникам 
приют. Местные жители рассказы-
вали нам, что в тех местах, где про-
мышляют охотники, и сейчас есть 
специальные хижины, в которых 
они могут переждать непогоду. 
Там всегда есть запас дров, спичек 
и еды. Покидая хижину, путник 
также должен оставить дрова и еду 
для следующих постояльцев. 

Изо льда мы создали скуль-
птуру «Сила Сибири»: богатырь, 
сидящий на льве, борется со змеей, 
олицетворяющей холод и зло. Имен-
но эта скульптура получила «Приз 
капитанов». Это подтверждает тот 
факт, что наша техника работы при-
влекательна для других мастеров.

- Лед в Якутске отличается ото 
льда в Томске?

- Заметно отличается.  При 
очень низких температурах он 
хоть и становится твердым, но 
если посильнее ударить инстру-
ментом, то может расколоться. 
Это говорит о том, что ажурные 
вещи из такого льда делать просто 
невозможно. В Якутске одна ко-
манда попыталась: трудились всю 
ночь, но в итоге часть скульптуры 
откололась. А в Томске проще – лед 
блестит, сияет. Это отражает и на-
звание фестиваля – «Хрустальный 
Томск»: скульптуры получаются 
именно хрустальные.  Из такого 
льда можно делать сложные ажур-
ные скульптуры.  В Томске мы 
изготовили композицию под на-
званием «Василиса Прекрасная»: 
на переднем плане Василиса Пре-
красная на коне, а на заднем – из-
под арки взлетают две Жар-птицы. 

- Куда отправитесь дальше?
- Когда мы были в Якутске, нам 

предложили съездить в Магадан, 
в Харбин. Для получения опыта 
нужно посещать многие фестива-
ли с разными температурными 
условиями. 

- Ваши пожелания читателям 
газеты в преддверие Нового года.

- В Томск я поехал с мыслью 
просто поучаствовать, показать сво-
ему ученику, что представляет из 
себя фестиваль такого уровня, как 
работают другие мастера. Но в про-
цессе работы поймал себя на мысли: 
а, собственно, почему только участие, 
почему не побороться? Стал злиться 
на себя за то, что поставил не ту за-
дачу, в какой-то момент отчаялся, 
что не успеем сделать... В итоге, 
нам удалось занять третье место, и 
это большое достижение, так как с 
учеником в команде работал только 
я. Поэтому хочу пожелать: что бы 
ни было, не стоит отчаиваться, надо 
делать свою работу и стремиться к 
достижению цели!

Холодное великолепие

В течение месяца представители педагогического университета показывали 
свое мастерство на двух международных фестивалях-конкурсах ледовых и 

снежных скульптур, где их успехи были отмечены призовыми местами. 

“  Иностранцы мерзли. Им было еще 
тяжелее, чем нам. Сосульки на бровях, 
слезы из глаз. ”
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И
звестные люди нашего университета поделились своим новогодним настроением, 

ответив на пять вопросов:

1. Верите ли Вы в Деда Мороза?

2. Какой подарок ожидаете найти под елочкой в этот Новый год?

3. Какой Ваш самый памятный новогодний костюм?

4. Что Вы будете делать 1 января?

5. Какие важные и интересные события произошли с Вами в уходящем году?

Никита Козлов, ФИЯ, 
4 курс.

1. Верю в то, что Де-
дом Морозом может 
быть каждый, испол-
няя мечты своих близ-
ких людей.

2. Если говорить о 
материальных подар-
ках, давно хотел за-
понки или подвеску, а 

в целом – больше времени в сутках.
3. По сложившейся традиции каждый Но-

вый год я в классическом костюме.
4. Усердно работать. Новогодний марафон 

праздников у меня начинается 22 декабря и 
длится до 7 января без выходных.

5. Познакомился с потрясающими людь-
ми на форуме «СГУЩОNКА», провел немало 
праздников для прекрасных людей, завел 
много новых знакомств, а также, что, пожалуй, 
самое важное, – встретил любовь.

Владимир 
Николаевич Иванов, 
ректор ЧГПУ.

1. Верю.
2. Дополнительную 

стипендию для студен-
тов, а для себя – свер-
лильный станок.

3. Новый год в сту-
денчестве мы встреча-
ли в целинках – студо-

трядовских куртках. Это было очень статусно.
4. Разгребать снег на даче. Еще прокачусь на 

лыжах, схожу в баню.
5. Не столько со мной. В уходящем году меня 

поразило, как изменились наши деканы – они 
стали подробнее вникать в детали финансирова-
ния, планирования, управления вузом. Это меня 
очень радует. Спасибо им.

Анфиса Макарова, 
ФЧиРФ, 4 курс.

1. Конечно же, да, в 
жизни должно быть ме-
сто чуду!

2. Билет в теплые 
края, в крайнем случае, 
закрытая сессия тоже по-
дойдет.

3. Костюм человека, 
довольного своей жиз-

нью.
4. «Высплю все невыспанные часы» этого семе-

стра. Значит, 2 января займусь этим же.
5. Первое, что приходит на ум, – это победа на 

Студвесне – достаточно важное    событие! А еще я 
первый раз побывала на море, спасибо за это ЧГПУ!

Андрей Петров, ФМФ, 
3 курс.

1. Да.
2. Ватрушки для 

катания на горках.
3. Костюм Деда 

Мороза.
4. Буду смотреть 

фильмы про Рожде-
ство.

5. Съездил отдох-
нуть в г. Сочи, побывал на разных увлекатель-
ных и обучающих мероприятиях, появились 
новые интересы.

Михаил Сергеевич 
Павлов, начальник 
отдела по 
воспитательной 
работе.

1. Хотелось бы ве-
рить, ведь хороший же 
персонаж, но вынуж-
ден сказать словами     
Станиславского: «Не 
верю».

2. Новая квартира под елку, понимаю, не 
поместится, но хотя бы ключи от нее))

3. Костюм зайца в детском саду. Он мне 
был велик, особенно штаны, поэтому весь 
утренник    руки я держал на поясе. Все дума-
ли: «Какой важный мальчик-зайчик», а я про-
сто боялся потерять штаны! 

4. Поеду в деревню убирать снег и кататься 
с горки в корыте.  

5. Я наконец женился!

Дарья Алексеева, 
ФХиМО, 5 курс.

1. Нет.
2. Очень надеюсь 

найти под елкой крас-
ный диплом, но сомне-
ваюсь, что такое воз-
можно

3. Костюм и роль 
снегурочки в детском 
саду – счастье ребёнка

4. Готовиться к экзаменам, заедая новои-
спеченные знания праздничными салатами.

5. За этот год в моей жизни произошли 
большие перемены, в большинстве случаев, 
приятные, многие из них внесли в неё карди-
нальные изменения. А ещё я нашла работу!

Ольга Анатольевна 
Гурьева, 
председатель 
первичной 
профсоюзной 
организации 
обучающихся.

1. Да, верю.
2. iPhone X и еще 

что-нибудь вкуснень-
кое, приготовленное 

мужем.
3. Костюм Снегурочки, когда была сту-

денткой. В кругу друзей и семьи я нарядилась 
Снегурочкой, а мой будущий муж – Дедом мо-
розом, и так мы поздравляли всех гостей.

4. Отсыпаться, а потом пойдем поздрав-
лять родных и близких.

5. Я вошла в состав президиума студен-
ческого координационного совета профсоюза 
Российской Федерации. В этом году мы впер-
вые организовываем новогоднюю елку сту-
денчества и запускаем проект «Общежитие 

– наш дом».

Татьяна 
Владимировна 
Осокина, доцент 
кафедры педагоги, 
психологии и 
философии.

1. Да.
2. Я больше сама 

люблю дарить подар-
ки! А под елочкой пусть 
будет набор конфет.

3. В 7 классе костюм Снегурочки. У нас тог-
да были гости, и костюм мы готовили вместе с 
ними. У меня была шикарная корона. Костюм 
занял первое место, и мне вручили фоторамку 
с изображением собачки. Кстати, она до сих 
пор «жива».

4. Это будет обычный день с обычными до-
машними хлопотами.

5. Весь 2017 год прошел под знаком окон-
чания школы и поступления дочери в вуз. 
А еще я посетила слет выпускников своего 
вуза – Костромского государственного пе-
дагогического института, по пути заехала к 
подруге в Иваново.

Валерий Геннадьевич 
Суранов, начальник 
отдела творческих 
инициатив.

1. Да.
2. Путевку в кру-

госветное путеше-
ствие.

3. Костюм зайчика 
в 1 классе.

4. Встречаться с 
друзьями на заливе, водить хороводы и ка-
таться с горки.

5. Отличный отдых с коллегами в «Мечте», 
спасибо вузу. Понял, что коллектив, в котором 
я работаю, – моя вторая семья.

Новогоднее настроение

Новый год – один из самых любимых праздников и детей, и взрослых. Наряженная 
елка, запах мандаринов, яркая иллюминация, особое настроение, ожидание чуда… и 

мы, словно в далеком детстве, загадываем желания и верим, что они сбудутся.
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Январь
Проректору по воспитательной работе и 

социальным вопросам Марине Борисовне Ко-
жановой была присуждена победа в номинации 
«За заслуги перед молодежью» на II ежегодном 
городском конкурсе «Мы – будущее города Че-
боксары». 

Гран-при премии «Студент года – 2016» 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева получила зам. предсе-
дателя первичной профсоюзной организации, 
студентка 5 курса психолого-педагогического 
факультета Светлана Владимирова. 

Магистрант Юлия Колесникова стала побе-
дителем Международного интеллектуального 
конкурса студентов и аспирантов «University 
Stars – 2016» в номинации «Искусствоведение». 

Февраль
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева награжден дипло-

мом за организацию мероприятий в рамках 
Всероссийского фестиваля науки. 

Команда «Д.Н.О» – победитель IV этапа IV 
Синхронного чемпионата России по игре «Ин-
теллектуальное шоу «Ворошиловский стрелок» 
в Чувашской Республике. 

Март
В университете была организована Всерос-

сийская олимпиада по этнопедагогике и поли-
культурному образованию. 

Состоялся фестиваль хорового искусства 
преподавателей и сотрудников педагогическо-
го университета. 

Апрель
В вузе прошел VIII Всероссийский форум 

студенческих средств массовой информации 
«Медиа-прорыв-2017». 

В педагогическом университете состоялся 
форум Приволжского федерального округа по 
качеству педагогического образования «Педа-
гоги будущего». 

Победителем фестиваля «Студенческая 
весна 2017» стал творческий коллектив истори-
ко-филологического факультета. 

Май
Ректором ЧГПУ им. И.Я. Яковлева избран 

Владимир Николаевич Иванов. 

Театр мод «Королевство снов» занял второе 
место в номинации «Театр костюма» направле-
ния «Оригинальный жанр» на фестивале «Рос-
сийская студенческая весна - 2017» 

Педагогический университет стал органи-
затором Всероссийского студенческого эколо-
го-туристского слета «Формула счастья». 

Поисковый отряд «Память» принял участие 
в межрегиональной поисковой экспедиции 
«Вороново – 2017» (Ленинградская область). По-
исковики подняли останки 38 бойцов и коман-
диров Красной Армии, в том числе 12 целых 
останков и 26 так называемых «доборов» от-
дельных костей. 

Наш 2017-й

Уходящий год принес ЧГПУ им. И.Я. Яковлева много интересных событий, 
достижений, побед, которыми каждый, кто любит свой вуз, непременно 
гордится. Вспомним, какие самые яркие события подарил нам год 2017.
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Июнь
 ЧГПУ им. И.Я. Яковлева четвертый год под-

ряд признан эффективным вузом. 

В педагогическом университет состоялась 
Международная научно-практическая конфе-
ренции «Этнопедагогика как фактор сохране-
ния Российской идентичности», посвященная 
90-летию со дня рождения академика РАО Г.Н. 
Волкова. 

Июль
Состоялось торжественное вручение ди-

пломов 50 лучшим выпускникам вуза. 

Август
В вузе открыт стоматологический кабинет 

АУ «Городская стоматологическая поликлини-
ка» Минздрава Чувашии. 

Сентябрь
Университет выступил организатором II 

Международного студенческого фестиваля 
резьбы по дереву бензопилой «Народные сказ-
ки и легенды». 

На стажировку в вуз приехали 8 студентов 
Гуйчжоуского педагогического университета 
(Китай). 

Город Чебоксары впервые стал участ-
ником Парада российского студенчества,  
организатором которого в Чувашии выступил 
Чувашский государственный педагогический  
университет им. И. Я. Яковлева. 

Октябрь
Студент ЧГПУ Александр Федоров стал по-

бедителем Кубка Европы по самбо (Испания). 

7 участников, 21 волонтер и 3 руководите-
ля представили ЧГПУ им. И.Я. Яковлева на XIX 
Всемирном фестивале молодежи и студентов в 
г. Сочи 

Делегация педагогического университета 
приняла участие в праздничном вечере, посвя-
щенном Дню учителя, и торжественной церемо-
нии награждения победителей Всероссийского 
конкурса «Учитель года России - 2017». 

Ноябрь
Студентка ЧГПУ Любовь Лакман оказалась 

в пятерке лидеров финала Национального му-
зыкального студенческого проекта «Универви-
дение – 2017». 

Команда СНО университета стала победите-
лем республиканского конкурса «КласСНО!».

Сборная ЧГПУ им. И.Я. Яковлева по футболу 
стала победителем Пятого межрегионального 
турнира Высшего дивизиона НСФЛ. Организа-
тором турнира в Чебоксарах выступил наш вуз.

Декабрь
В педуниверситете открыт штаб студенче-

ских трудовых отрядов.

Бассейну ЧГПУ им. И.Я. Яковлева исполни-
лось 5 лет. 

Волонтеры университета – участники Все-
российского форума добровольцев в Москве. 
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А 13 декабря, в день рождения Нины Федоровны, 
на факультете художественного и музыкального 

образования состоялся концерт памяти этого 
замечательного человека, Музыканта с большой 
буквы, выдающегося организатора, подвижника 

музыкально-педагогического образования 
республики. Вспомнить Нину Федоровну и почтить 

память о ней пришли родные и близкие, друзья, 
выпускники разных лет, ученики, коллеги. 

 С.В. Ильина
 Фото из архива факультета 

художественного и 
музыкального образования.

Н .Ф. Мокшина принадле-
жала к числу людей, для 
которых Чувашия стала 
второй родиной. Уро-
женка города Самары, 

она по окончании Самарского (тогда 
Куйбышевского) педагогического ин-
ститута по распределению приехала 
в г. Чебоксары для работы на недавно 
открывшемся музыкально-педагоги-
ческом факультете Чувашского госу-
дарственного педагогического инсти-
тута. Это было в 1967 году.  Будучи от 
природы очень живым, деятельным 
и энергичным человеком, Нина Фе-
доровна сразу активно включилась в 
музыкальную деятельность инсти-
тута, города и республики.  Началась 
работа в качестве преподавателя по 
классу хорового дирижирования в 
вузе и в детской хоровой студии, орга-
низованной в 1970 году при ДК им. П. 
Хузангая. Более шестидесяти девчо-
нок и мальчишек с огромным удо-
вольствием занимались в этом хоре 
под руководством Нины Федоровны. 
Коллектив принимал участие во всех 
праздничных мероприятиях города, 
став одной из основных детских кон-
цертных единиц.  Через всю жизнь 
участники коллектива пронесли лю-
бовь к музыке, хоровому пению, ис-
кусству. Многие из его воспитанников 
стали профессиональными музыкан-
тами, избрали педагогическую про-
фессию. Среди них и сотрудники на-
шего университета – доцент кафедры 
хорового дирижирования факультета 
художественного и музыкального об-
разования Н.М. Максимова, доцент 
кафедры английской филологии и 
переводоведения Л.В. Никитинская, 
долгое время возглавлявшая факуль-
тет иностранных языков. И, конечно 
же, концерт, посвященный памяти 
Нины Федоровны, не мог пройти без 
звучания детских голосов! Ярко и ис-
кренне выступил хор «Музыкальная 
лесенка» СОШ № 1 г. Чебоксары под 
управлением ученицы Нины Федо-
ровны Т.В. Васильевой.

Работа с детским коллективом 
стала для Н.Ф. Мокшиной первой сту-
пенью на пути к большому студен-
ческому хору, руководить которым 
Нина Федоровна начала по рекомен-
дации декана факультета, хормей-
стера В.Н.   Потеряхина. Осознавая 
огромную ответственность, она рас-
сказывала, как тяжело и страшно ей 
было выходить в первый раз к кол-
лективу. «Здесь ты весь как на ладони! 
Пятьдесят пар молодых пытливых 
глаз пристально смотрят на тебя и 
ждут, как ты проявишь себя, чем су-
меешь удивить, сможешь ли повести 

за собой», – вспоминала Нина 
Федоровна. И она смогла.  За че-
тыре десятка лет хормейстер-
ской работы Н.Ф. Мокшина стала 
выдающимся мастером хорового 
искусства, тонким незаурядным 
интерпретатором сложнейших 
хоровых сочинений. Хоры под ее 
руководством становились по-
бедителями республиканских 
и всероссийских конкурсов, вы-
ступали на больших концертных 
площадках города и 
республики. Незабы-
ваемой была поездка в 
венгерский город Эгер 
в 1986 году по про-
грамме культурного 
обмена между горо-
дами-побратимами.  
Несколько солистов 
вокального ансамбля, 
выступавшего тогда в 
Эгере, студенты одно-
го из курсов Нины Фе-
доровны, стали участ-
никами концерта ее 
памяти. Лидия Семе-
нова, руководитель 
ансамбля ветеранов 
комплексного центра социаль-
ного обслуживания населения 
г. Чебоксары «Калинушка», 
сказала теплые слова благо-
дарности любимому педагогу 
после эмоционального высту-
пления своего замечательного 
коллектива. В зале присут-
ствовал известный радиове-
дущий ГТРК «Чувашия» Олег 
Авельев. С несколькими хоро-
выми коллективами выступи-
ла Ирина Медведева, сегодня 
возглавляющая факультет 
художественного и музыкаль-
ного образования нашего универси-
тета. В судьбе Ирины Александровны, 
выпускницы фортепианного отде-
ления Архангельского музыкально-
го училища, Н.Ф. Мокшина сыграла 
очень важную роль.  Своей любовью 
к хоровому искусству и высочайшим 
профессионализмом она сумела так 
увлечь молодую пианистку, что сегод-
ня профессор И.А. Медведева – один 
из самых преданных хоровому делу 
музыкантов, руководит хоровым 
классом на факультете и вокальным 
ансамблем «Иволга», ее коллективы 
не раз становились лауреатами мно-
гих международных, всероссийских 
и республиканских конкурсов.

 Проникновенно, с особым эмо-
циональным настроем выступил на 
концерте хор под управлением заслу-
женного работника культуры России 
и Чувашии Нины Пироговой. Ученица 
Н.Ф. Мокшиной, скрипачка по началь-
ному музыкальному образованию, 
она всю творческую жизнь руководит 
хоровыми коллективами, неся свет 
и радость слушателям своим искус-

ством. Нельзя не отметить 
и эмоциональное высту-
пление коллектива под 
управлением Е.В. Бакшае-
вой, также занимавшейся 
в классе Н.Ф. Мокшиной. 
Проникновенным было и 
пение вокального ансам-

бля «Созвучие» под руководством 
Р.М. Таймасовой (концертмейстер Л.А. 
Грицкевич). Памяти всех ушедших 
музыкантов факультета посвятил 
одно из своих произведений хор под 
управлением А.В. Савадеровой (кон-
цертмейстер Н.А. Бекнева). 

В работе с хоровыми коллек-
тивами проявился незаурядный 
организаторский талант Н.Ф. Мок-
шиной. В 1990 году она стала дека-
ном музыкально-педагогического 
факультета. Начало ее руководства 
факультетом совпало с непростым 
временем для нашей страны. 90-е 
годы прошлого столетия ассоцииру-
ются с началом трудных и больших 
перемен в России. Но удивительно 
то, что для музыкально-педагоги-
ческого факультета это время ста-
ло началом больших позитивных 
изменений в организационном и 
научном направлениях. Обладая 
способностью ясно и перспектив-
но мыслить, Нина Федоровна вела 
активную работу по привлечению 
в коллектив молодых педагогов. 

Постепенно педагогический 
состав пополнялся и укреплял-
ся выпускниками факультета 
и музыкальных вузов региона, 
большинство из которых тру-
дятся в университете и по сей 
день. Понимая необходимость 
повышения образовательного и 
научного уровня молодых пре-
подавателей, Нина Федоровна 
направляла их на обучение в 
аспирантуру. По ее инициати-
ве на факультете была откры-
та единственная в республике 
аспирантура по специальности 
«Искусствоведение». 

За семнадцать лет руковод-
ства Н.Ф. Мокшиной музыкаль-
но-педагогическим факульте-
том в дополнение к основной 
образовательной программе 
были открыты специализации, 
освоение которых предостав-
ляло новые возможности для 
выпускников. Осознавая не-
обходимость в подготовке 
вокальных кадров для нацио-
нального вокального искусства, 
была открыта специализация 

«Сольное пение». Для преподавания 
были приглашены ведущие опер-
ные голоса Чувашии А.Р. Канюка, 
П.Д. Заломнов. Создана кафедра 
сольного пения, выпускниками ко-
торой стали сегодняшние звезды 
чувашской вокальной сцены: за-
служенные артисты Чувашии Иван 

Снигирев, Андрей Нико-
лаев, лауреат театраль-
ной премии Чувашии 
«Узорчатый занавес» Та-
тьяна Тойбахтина, Васи-
лий Николаев. 

Сегодня трудно пред-
ставить педагогический 
университет без двух му-
зыкальных коллективов 

– фольклорного ансамбля 
«Юрай чечекĕ» и оркестра 
народных инструментов. 
Оба коллектива были 
созданы по инициативе 
Н.Ф. Мокшиной в начале 
2000-х годов. Именно она 
смогла уговорить веду-

щих специалистов республики З.А. 
Козлову и Т.М. Лукашевич работать 
на факультете.  И не случайно кон-
церт памяти Нины Федоровны откры-
ло выступление обладателя Гран-при 
международных конкурсов – орке-
стра народных инструментов «Пе-
резвоны». Ансамбль «Юрай чечекĕ» 
исполнил одну из любимых песен Н.Ф. 
Мокшиной «Уж ты ночь моя». 

Особое место в концерте заняло 
выступление П.Д. Заломнова, твор-
ческого соратника и супруга Н.Ф. 
Мокшиной. Он поделился со слуша-
телями своими воспоминаниями о 
любимом человеке, посвятив Нине 
Федоровне песню Я. Френкеля на сло-
ва Р. Гамзатова «Журавли». 

Человек живет, пока жива память 
о нем в сердцах его близких, друзей 
и коллег, пока живы его дела, его уче-
ники и ученики его учеников. Состо-
явшийся вечер позволил всем, кто 
знал Нину Федоровну Мокшину, еще 
раз вспомнить о ней и ощутить, что ее 
дела живут и развиваются, а  значит, 
она рядом с нами. 

А музыка звучит…

12 декабря исполнилось десять лет с того дня, как ушла из жизни Нина Мокшина, 
заслуженный работник культуры России и Чувашии, профессор, хормейстер, 

декан музыкально-педагогического факультета ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. 
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  Марина Варламова

Т акое же настроение 
было у студентов 
ЧГПУ 29 февраля 2012 
года – в день заклад-
ки первого памятного 

камня в фундамент плаватель-
ного бассейна, за ходом строи-
тельства которого можно было 
наблюдать в онлайн-режиме. 
Веб-камера пошагово фиксирова-
ла весь процесс строительства.

Меньше года понадобилось 
строителям на то, чтобы возвести 
25-метровый водный стадион с 
шестью плавательными дорож-
ками, и уже 8 декабря 2012 года 
состоялось открытие физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса.   Педагогический универ-
ситет стал первым из пятнадцати 
вузов России, который открыл 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс в 2012 году по проекту 
«500 бассейнов» партии «Единая 
Россия».

Финансирование объекта 
потребовало 131,8 миллиона ру-
блей. Причем около 64 миллио-
нов поступило из федерального 
бюджета, 28,8 миллиона рублей 
выделил сам педуниверситет. А 
вклад республики в размере 39 
миллионов рублей был направ-
лен на приобретение за рубежом 
уникальной цельнометалличе-
ской чаши бассейна из высоколе-
гированной нержавеющей стали 
с безопасным «антискользким» 
покрытием.    Отличительная осо-
бенность бассейна – использова-
ние современного оборудования 
и новейших технологий очище-
ния воды.

В здании бассейна (физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса) также расположены кар-
диозона, зал силового тренинга, 
тренажерный зал, зеркальный 
фитнес-зал, учебная аудитория, 
буфет, медицинский кабинет, са-
уна, на территории – экопарк «В 
гостях у сказки».

Татьяна Ростиславовна Ани-
симова – старший тренер по пла-
ванию. Работает в бассейне со дня 
его основания. 

- Татьяна Ростиславовна, где 
Вы учились плаванию? 

- В Чебоксарской специализи-
рованной школе плавания. Это 
очень знаменитая школа, школа 
олимпийского резерва, она была 
известна по всей России. А после-
дующее образование я получила 
в родном Чувашском государ-
ственном педагогическом уни-
верситете, тогда еще институте. 
В то время ведущим преподавате-
лем по плаванию здесь была Ис-
кра Ильинична Кирюшкина. 

- С какого возраста можно на-
чать заниматься плаванием? 

- Вообще, научно доказано, 
что навык плавания у ребенка со-
храняется до 6 месяцев, а дальше 
учить ребенка плавать мы начи-
наем заново. И для этого нужен 
специальный бассейн, с особым 
температурным режимом, специ-
альной системой очистки воды, 
и, конечно, квалифицированный 
тренер. В нашем бассейне мы с 
детьми трех-четырех лет занима-
емся индивидуально.  Как пока-
зывает опыт, только такая форма 
работы с детьми дает эффектив-
ные результаты.  

- Чьи достижения на данный 
момент Вас особенно радуют?

- У нас есть очень способный 
ученик, которому сейчас 6 лет, 

– Кирилл Александров. Он уже 
участвовал в нескольких соревно-
ваниях. Самый главный его старт 
был в этом году – «Всероссийские 
соревнования среди инвалидов 
всех категорий на призы Вениа-
мина Таяновича», где он был са-
мым младшим участником и по-
лучил медаль «За волю к победе».

- Вы занимаетесь только со 
студентами или только с деть-
ми?

- Мы работаем и со студентами, 
и с детьми. Надо сказать, что в бас-
сейне проходят занятия для сту-
дентов всех факультетов нашего 
университета, даже тех, которые 
учатся в корпусах, расположенных 
относительно далеко от бассейна. 
Например, студенты ФДиКПиП с 
удовольствием ездят к нам и очень 
активно занимаются.

- Скажите, в рамках учебной 
деятельности студенты посеща-
ют бассейн бесплатно?

- Естественно! У нас в вузе за-
нятия по физической культуре 
проходят очень интересно – сту-
денты имеют право выбора: за-
нятия в бассейне, или занятия в 
тренажерном зале, или занятия в 
спортивном зале. Хотя при этом 
все они во время зачета сдают 
необходимые нормативы. Таким 
образом, сегодня студент педа-
гогического университета имеет 
возможность выбрать то, что ему 
больше нравится, и это очень пра-
вильно, я считаю. В дополнение к 
этому у нас ежемесячно в бассей-
не проводятся «Дни здоровья», 
когда и студенты, и преподавате-
ли университета могут бесплатно 
посетить наш бассейн.

- Как водичка?
-  Вода теплая, +28° С. Очень 

комфортная! В больших бассей-
нах обычно такую температуру 
воды не поддерживают. У нас 
функционирует особая система 
очистки и озонирования воды, 
что очень существенно для людей, 
страдающих аллергией. Многим 
посетителям этот факт принци-
пиально важен. 

- С чего начинается обучение 
плаванию?

- Занятия начинаются с того, 
что одевается специальная оде-
жда для купания, и мы заходим 
в воду (улыбается). Начинаем 
всегда с дыхания, с правильного 
положения тела на воде (учимся 
лежать на воде) и только потом 
начинаем двигаться, т.е. начина-
ем учиться правильно двигать ру-
ками и ногами, далее соединяем 
все это с дыханием. Я могу ска-
зать, что обучение плаванию – это 
достаточно длительный процесс. 

- В чем заключаются занятия 
плаванием со студентами, кото-
рые в будущем не будут препода-
вателями физической культуры? 

- Самый главный навык, ко-
торый должны освоить все сту-
денты педуниверситета на заня-
тиях по плаванию, – это умение 
держаться на воде. Что касается 
процесса обучения плаванию, то 
здесь все достаточно индивиду-
ально. Тем, кто не умеет плавать 
даются первоначальные навыки 
по плаванию. При этом тренер 
учитывает и физиологическую 
предрасположенность человека 
к какой-либо технике плавания. 
К примеру, кто-то больше пред-
расположен к плаванию кролем 
(у него стопа повернута немного 
внутрь), кто-то – брасом (у таких 
людей стопа развернута). То есть 
преподаватель видит, какой из 
студентов в конкретной технике 
может успешнее поплыть. Наши 
преподаватели молодцы – они 
всегда замечают эти нюансы!

Те студенты, которые умеют 
плавать, изучают новые техники 
плавания. Для студентов, желаю-
щих дополнительно заниматься в 
бассейне, создана вечерняя груп-
па, – эти студенты занимаются 
пять раз в неделю. С данной груп-
пой работает директор бассейна 
Дирбоев Г.Г. Здесь необходимо 
особо подчеркнуть, что Гия Гиви-
евич – высококлассный специа-
лист в вопросах обучения плава-
нию и прекрасный тренер.

- Татьяна Ростиславовна, что 
бы Вы хотели пожелать тем, кто 
еще не был в бассейне ЧГПУ?

- Очень большое желание ви-
деть всех в бассейне – и студен-
тов, и преподавателей.  Прихо-
дите, пожалуйста, мы вам всегда 
рады! Уверена, что после разо-
вого посещения вы обязательно 
придете сюда вновь с детьми, с 
друзьями, с коллегами. Потому 
что занятие в бассейне – это вос-
питание позитивного настроя на 
жизнь, это здоровый отдых и здо-
ровый образ жизни в целом!

Бассейну ЧГПУ – 5 лет!

Поздравления официальных лиц, выступление синхронисток, соревнования пловцов, музыка, 
шары, грамоты, улыбки…  Особенная праздничная атмосфера царила 8 декабря в бассейне 
педагогического университета, который в этот день отметил пятилетие со дня открытия!

Общая площадь бассейна – 
2596,7 кв.м.
Чаша бассейна – 25х16м (6 до-
рожек).
За 5 лет бассейн посетили 614632 че-
ловека, в том числе 36464 студента.

В период с 2013 по 2017 год в 
бассейне проведено более 58 
соревнований, в которых приня-
ли участие 1018 студентов, пред-
ставители 712 организаций, 1165 
детей.

Закладка 

первого камня

Церемония 

открыти
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 Беседовала Татьяна Кугаткина
 Фото из архива Инги Егоровой

В сего заявки на участие в Конкурсе 
подали более 5,5 тыс. человек из 
85 российских регионов. Предста-
вили проекты и были допущены к 
конкурсу  более 3,3  тыс.  человек. 

- Инга, поздравляем с победой.
- Спасибо. Но это не только моя заслуга, а 

целой команды разработчиков и исполнителей 
проекта, который мы воплощаем в жизнь вме-
сте с активистами Чувашского регионального 
отделения Всероссийского общественного дви-
жения «Волонтеры Победы», активно помогают 
нам художники-фрилансеры, которые работа-
ют в стиле граффити.

- На что направлен проект?
- Проект «Наши ветераны» я представляла 

еще на «Иволге». Тогда выиграть грант не уда-
лось, но эксперты похвалили идею, посоветова-
ли ее доработать. Проект направлен на сохране-
ние исторической памяти о ветеранах Великой 
Отечественной войны, которые живут в городе 
Чебоксары, посредством нанесения изображе-
ний ветеранов на трансформаторные подстан-
ции города в стиле граффити с указанием их 
имен, наград и боевого пути. 

- Почему именно на трансформаторных 
подстанциях?

- Это самые доступные здания в плане на-
несения изображений, так как они находятся в 
ведении городского предприятия «Коммуналь-
ные технологии», с которым у нас есть соглаше-
ние. С другими зданиями сложнее: например, 
чтобы нанести изображение на жилой дом, не-

обходимо согласие всех его жильцов. А осталь-
ные объекты мы не рассматривали, потому что 
нет единообразия.

- Сколько рисунков вы успели сделать до 
того, как получили грант?

- Два рисунка.
- На какие средства?

- Средства выделили депутаты Чебоксарско-
го городского собрания депутатов.

- На что планируете направить средства 
гранта?

-  На приобретение красок, защитных 
средств против вандализма, на организацию 
встреч с ветеранами, создание макетов и т.п.

- С чего начинается работа по нанесению 
очередного изображения?

- Сначала необходимо получить согласие 
ветерана или его родственников. На данный 
момент в Чебоксарах проживают чуть больше 
20 ветеранов Великой Отечественной войны. В 
первую очередь мы будем стараться нанести 
их изображения. Для этого запрашиваем у них 
личные фото, делаем макет в электронном виде, 
согласовываем его с ветеранами, далее к работе 
приступают художники. 

- Сложно ли написать проект?
- Может быть, не так просто, но возможно. 

При определенной консультации с экспертом 
можно довести проект до ума. Любую идею, 
которая приводит к достижению важной цели, 
уникальную в своем роде, можно перевести в 
проект. И он будет поддержан. 

 Для тех, кто хочет попробовать свои силы в 

подобных конкурсах, напоминаем, что совсем не-

давно стартовал прием заявок на Всероссийский 

конкурс молодежных проектов среди физических 

лиц, итоги которого будут подведены в 2018 году.

Заявки на участие в конкурсе принимают-

ся до 19 января 2018 года через АИС «Молодежь 

России». Подробная информация об условиях, 

правилах, сроках проведения конкурса размеще-

на на официальном сайте Росмолодежи в разделе 

«Грантовая поддержка».

Пишите и выигрывайте!

Проект «Наши ветераны» студентки факультета истории, управления и права ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева Инги Егоровой получил грантовую поддержку в размере 200000 
рублей на Всероссийском конкурсе молодежных проектов среди физических лиц. 

« На данный момент в Чебоксарах проживают 

чуть больше 20 ветеранов Великой 

Отечественной войны. В первую очередь мы 

будем стараться нанести их изображения.»


